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ВремЯ
Издаётся с декабря 1989 года.

26 октября в Москве под председательством Миха-
ила Шмакова состоялось заседание Генерального Сове-
та Федерации Независимых Профсоюзов России. Были 
обсуждены вопросы: «О задачах профсоюзов в текущих 
социально-экономических условиях», «О состоянии ин-
формационной работы в ФНПР, её членских организаци-
ях и задачах на предстоящий период в свете решений IX 
съезда ФНПР» и ряд других. В заседании приняли участие 
представители   объединений работодателей, депутаты 
Государственной Думы Российской Федерации.

В докладе Председателя ФНПР Михаила Шмакова и выступле-
ниях членов Генсовета дана отрицательная оценка антикризисной 
политике финансово-экономического блока Правительства РФ, в 
результате которой продолжаются стагнация промышленного про-
изводства, уменьшение инвестиций в экономику, сдерживание ро-
ста заработной платы, сокращение доходов населения, падение 
оборота розничной торговли,  увеличение количества бедных в 
стране.

«Несмотря на рост социальной напряженности в обществе 
и несмотря на снижение уровня жизни работающего человека, у 
нас, и власти и профсоюзов, всё ещё есть возможность выправить 
положение, - призвал Михаил Шмаков, - но для этого обеим сто-
ронам социального партнёрства нужен реальный процесс выпол-
нения договорённостей, а не говорильня для сброса пара. А нам, 
профсоюзам, нужно серьёзно усилить свою «профгруппу» - только 
это даст новые аргументы на переговорах. Там, где слышат РАЗУМ, 
мы должны быть разумными, там, где «слышат» СИЛУ, мы должны 
быть сильными!»

Генсоветом ФНПР было отмечено предусматриваемое пра-
вительственным прогнозом социально-экономического развития 
страны на 2017-2019 годы отставание минимального размера 
оплаты труда на треть от величины прожиточного уровня,  а также 
снижение покупательной способности среднего размера пенсий. 
Особую тревогу профсоюзов вызывают  низкая заработная плата 
работников. Члены Генсовета проанализировали действия Феде-
рации Независимых Профсоюзов России, которые были направле-
ны на минимизацию влияния негативных социальных и экономиче-
ских тенденций на уровень жизни работников и членов их семей. В 
частности, участники заседания обратили внимание на повышение 
эффективности социального партнерства на всех уровнях. Было 
предложено продлить на 2017 год действие нынешнего Генераль-
ного соглашения между общероссийскими объединениями профсо-
юзов, общероссийскими объединениями  работодателей и Прави-
тельством РФ для сохранения достигнутых договоренностей.

С докладом о необходимости повышения эффективности ин-
формационной работы выступил секретарь ФНПР, главный редак-
тор Центральной профсоюзной газеты "Солидарность" Александр 
Шершуков. В докладе и выступлениях членов Генерального Совета 
было отмечено, что информационная работа является  неотъемле-
мым инструментом решения уставных задач, равным по значимо-
сти главным направлениям профсоюзной работы.

Вместе с тем Генеральный Совет констатировал, что инфор-
мационно-пропагандистской работе зачастую  не уделяется долж-
ного внимания, а информационные ресурсы используются недо-
статочно результативно.  В ряде членских организаций ФНПР не 
созданы пресс-службы,  не учреждены печатные органы, не откры-
ты сайты в интернете, слабо ведётся работа в социальных сетях.  
Остаются невыполненными решения о существенном увеличении 
подписки на Центральную профсоюзную газету «Солидарность». 

Члены Генсовета наметили комплексные меры по дальней-
шему  развитию Единой информационной системы ФНПР, совер-
шенствованию информационной работы  в современных условиях. 
Принято решение об объявлении 2017 года – Годом профсоюзной 
информации.

Департамент общественных связей Аппарата ФНПР.

Состоялось заседание 
Генсовета ФНПР

1 ноября на базе санатория «Чувашия» открыл-
ся I Республиканский образовательный форум молодых 
педагогов Чувашской Республики «Время молодых». 
Его организаторами стали Министерство образования и 
молодёжной политики Чувашии, республиканская орга-
низация профсоюза работников народного образования 
и науки РФ, Республиканский институт образования 
Минобра Чувашии и Чувашский государственный педу-
ниверситет имени И.Я. Яковлева. Для участия в форуме 
были заявлены 114 учителей, которые приступили к 
работе в школах в нынешнем, 2016-2017 учебном году. 

На открытии форума с приветственным словом к его участ-
никам обратились министр образования и молодежной полити-
ки Чувашской Республики Юрий Николаевич Исаев, председа-
тель Чувашской республиканской организации профсоюза об-
разования Зинаида Николаевна Степанова, заместитель Пред-
седателя Чувашрессовпрофа Ирина Николаевна Филиппова, 
ректор Чувашского республиканского Института образования 
Сергей Михайлович Савин. В первый день участникам предсто-
яло пройти испытания на командообразование. Затем с лекци-
ей о государственной молодежной политике в ЧР выступила 
начальник управления молодежной политики Минобразования 
Чувашии Анна Головина. Продуктивную работу в командах над 
проектами организовала главный специалист-эксперт отдела 
по работе с детьми и молодежью управления молодежной поли-
тики Минобразования Чувашии Вероника Федорова. На следу-
ющий день перед молодыми педагогами выступили победитель 
республиканского конкурса «Педагогический дебют-2016» Ека-
терина Солдатова, директор Центра образования и комплекс-
ного сопровождения детей Минобразования ЧР, победитель 
конкурса «Учитель года Чувашии-2015» Ильина Светлана,  про-
ректор по учебно-методической работе Чувашского республи-
канского института образования Галина Николаева. Далее всех 
ждал круглый стол с участием и.о.ректора ФГБОУ ВПО «ЧГПУ 
им. И.Я. Яковлева» Владимира Иванова и брифинг с первым 
заместителем министра  образования и молодежной политики 
ЧР Светланой Петровой.

Начальник отдела психолого-педагогического сопрово-
ждения образовательного процесса Центра образования и ком-
плексного сопровождения детей Минобразования ЧР Надежда 
Федорова провела практические занятия по медиации.

Молодые педагоги прослушали лекцию о действующем 
пенсионном законодательстве. Специалисты филиала «Образо-

В малом зале Чувашрессовпрофа прошел обучаю-
щий семинар по теме «Особенности проведения специ-
альной оценки условий труда. Права и обязанности 
работодателя и работника в связи с проведением СОУТ. 
Применение результатов СОУТ». В нем приняли уча-
стие заместитель Председателя Чувашрессовпрофа В.П. 
Ильин, руководитель Центра охраны труда Чувашрес-
совпрофа М.М. Сафиуллин, начальник отдела трудовых 
отношений, охраны и экспертизы условий труда Мини-
стерства труда и социальной защиты Чувашской Респу-
блики М.В. Александрова, ведущий специалист отдела 
страхования профессиональных рисков регионального 
отделения ФСС РФ по ЧР М.М. Шемсетдинов, ведущий 
специалист Управления Роспотребнадзора по ЧР В.Д. 
Дмитриев, ведущий специалист отдела назначений пен-
сии Управления ПФР РФ в г. Чебоксары Е.В. Свинцова, 
представители предприятий и организаций города, от-
ветственные за соблюдение соответствующего законо-
дательства.

Семинар открыл заместитель Председателя Чувашрессо-
впрофа В.П. Ильин. Он кратко ознакомил с задачами профсою-
зов в области охраны труда, совместной работе в трехсторонних 
комиссиях в соответствии с законом Чувашской Республики «О 
социальном партнерстве”. В республике проводится уведоми-
тельная регистрация коллективных договоров, заключаемых на 
предприятиях. Ежегодно проводится смотр-конкурс среди упол-
номоченных по охране труда предприятий, организаций и учреж-
дений «Лучший уполномоченный по охране труда».  Отметил о 
необходимости проведения СОУТ в организациях.

С особенностями  проведения специальной оценки усло-
вий труда в свете Федерального закона от 28.12.2013 № 426-ФЗ 
«О специальной оценке условий труда» выступил руководитель 
Центра охраны труда Чувашрессовпрофа  М.М. Сафиуллин.

О важности и порядке проведения экспертизы качества про-
ведения СОУТ рассказала начальник отдела М.В. Александрова.

С порядком проведения медицинских осмотров работников, 
занятых на тяжелых работах и на работах с вредными или опас-
ными условиями труда, ознакомил ведущий специалист Роспо-
требнадзора по ЧР В.Д. Дмитриев.

 М.М. Шемсетдинов раскрыл актуальные вопросы обязатель-
ного социального страхования от несчастных случаев на произ-
водстве и профессиональных заболеваний.

О праве работников, занятых на тяжелых работах и на ра-
ботах с вредными или опасными условиями труда, на досрочное 

В Доме союзов состоялся обучающий 
семинар по охране труда

назначение страховой пенсии по результатам специальной оцен-
ки условий труда рассказала ведущий специалист отдела назна-
чений пенсии Управления ПФР РФ в г. Чебоксары Е.В. Свинцова.

В конце семинара специалисты дали консультации и ответи-
ли на прозвучавшие вопросы представителей организаций.

Молодые педагоги республики 
встретились на большом форуме

вание и наука» пенсионного фонда АО НПФ «САФМАР» Эли-
на Жаворонкина и Валентина Улянды подробно представили 
современную систему  пенсионного обеспечения работников 
образования.

Председатель правления кредитного потребительского ко-
оператива «Учительский» г. Чебоксары Алексей Степанов рас-
сказал о финансовом планировании, помог молодым педагогам 
разобраться с планированием личного и семейного бюджета, 
рассказал о различных финансовых институтах.

Главный правовой инспектор Профсоюза Людмила Шушпа-
нова провела час правовых знаний, логическим завершением 
которого стала викторина по правовым вопросам. Молодые пе-
дагоги показали знания о своих трудовых правах.

В завершение второго дня для молодых педагогов был ор-
ганизован мастер-класс по танцам, где ребята сбросили напря-
жение от продуктивного дня. 

3 ноября перед участниками форума выступила директор 
центра внешкольной работы «Эткер» Минобразования Чува-
шии Ольга Тарасенко.

На закрытие форума с приветственным словом прибыл 
председатель Чувашрессовпрофа Анатолий Коршунов.

Ярким завершением мероприятия стал созданный и испол-
ненный молодыми педагогами гимн Форума.1 ноября в торжественной обстановке, хотя и далеко 

не праздничной, работникам ОАО «Промтрактор» были 
вручены многочисленные награды по случаю 41-ой го-
довщины со дня выпуска первого трактора.

День выпуска первого трактора для тракторостроителей яв-
ляется традиционно главным праздником года, когда обычно под-
водятся итоги работы, чествуются лучшие люди и как положено в 
таких случаях проходят концерты и прочие увеселительные меро-
приятия. 

Так и было ровно год назад 30 октября на праздновании 40 – 
летнего юбилея Чебоксарского завода промышленных тракторов.

Тот праздник запомнился многим -  организаторы постарались 
на славу, составив программу из знаменитых советских песен в со-
временной аранжировке, за что снискали мощные аплодисменты. 
А лазерное шоу, сопровождавшее концерт, создавало эффект при-
сутствия на Всесоюзной комсомольской ударной стройке: благода-
ря мощным лучам в зале возникал первенец завода – знаменитый 
бульдозер Т-330, рисовались корпуса завода.

К сожалению, не смотря на все усилия руководства, пред-
приятия Концерна пока продолжают работать в режиме неполной 

Нам нужна 
полная загрузка!

(Заметки с торжеств по случаю 41-годовщины 
со дня выпуска первого трактора)

Окончание на с.2.

Очерк о нескольких моментах работы форума, интервью с 
его участниками  и фоторепортаж - на с. 2-3.
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Череда праздничных мероприятий накануне 
75-летия акционерного общества «Чебоксарское про-
изводственное объединение им.В.И.Чапаева» нача-
лась в понедельник, 24 октября, который  для «ча-
паевцев» выдался вовсе не тяжелым, а очень даже 
праздничным.

В этот день состоялось открытие новой Аллеи по-
чета заслуженных людей предприятия. 

Бодрость, приподнятость настроения создавала живая 
музыка военного оркестра духовых инструментов. Подтянутые 
серьезные музыканты настраивали на высокоторжественный 
лад.

К назначенному часу собрались все приглашенные заслу-
женные работники предприятия, в чью честь заложена Аллея 
памяти, представители трудовых коллективов подразделе-
ний, среди которых выделялись ветераны и молодежь.

За свою историю существования сама Аллея почета пре-
терпевала модернизацию несколько раз. В этом году она уста-
новлена в обновленном современном дизайне, ближе к про-
ходной, так, чтобы каждый работник, выходя с завода, мог 
видеть своих коллег и гордиться.

Открывая торжественное мероприятие, генеральный ди-
ректор предприятия  Александр Борисович Лившиц отметил, 
что глубоко символично, что 75-летие предприятия совпало 
с Годом человека труда, объявленного Главой Чувашской Ре-
спублики, ведь главная ценность завода — это люди. Руко-
водство завода всегда во главу угла ставило человеческий 
фактор, и Доски почета были всегда. Начиная с 1967 года, 
когда на предприятии была установлена Аллея почета, по-
четное звание «Заслуженный работникам предприятия» при-
своено 298 труженикам завода. «Это только частичка наших 
людей, которые своим трудом доказали, как они преданы за-
воду,- подчеркнул Александр Борисович, - это пример для 
подражания. Эти люди — наша гордость!».

На страже интересов заводчан всегда стоит профсоюз и 
всегда поддерживает хорошие традиции. Вот и в этот раз про-
фсоюзный комитет взял на себя организацию и проведение 
данного мероприятия.

День благодарности и почета

Фрагменты форума 
28 октября в Доме Союзов состоялся семинар – 

совещание профсоюзного актива организаций связи 
республики, в котором приняли участие заместитель 
директора по экономике Чувашского филиала Почты 
России В.Г. Ефиркин и заведующий правовым отделом 
Чувашрессовпрофа О.А. Дмитриева.

Как сегодня живётся почтовикам?

Владимир Ефиркин подробно ознакомил собравшихся с со-
циально-экономическим положением УФПС ЧР – филиала ФГУП 
«Почта России» и рассказал о перспективах развития Филиала, 
МРЦ и предприятия в целом.

Выступая перед коллективом, председатель первичной 
профсоюзной организации Оксана Владиславовна Цыгурова 
отметила, что человек красив и славен своим трудом. В труде 
— смысл жизни. Только трудом каждый человек прокладывает 
свой жизненный путь. Достижения человека в труде состав-
ляют его славу на века. Знания накопленные трудом пере-
даются из поколения в поколение. Так было и будет во все 
времена. То, что ежегодно лучшие из лучших наших тружени-
ков удостаиваются почетного звания «Заслуженный работник 
предприятия» стало хорошей традицией предприятия, кото-
рая, несомненно сохранится надолго. А затем генеральный 
директор и председатель профкома вручили свидетельства о 
присвоении почетного звания «Заслуженный работник пред-
приятия» Сафину Ренату Вазагутдиновичу – начальнику пиро-
технического производства; Васину Александру Петровичу - 
старшему мастеру по ремонту оборудования ПРТИ; Жарковой 
Лидии Николаевне - ведущему экономисту по планированию 
цеха № 8; Молярову Валерию Калистратовичу - начальнику 
цеха изготовления тары; Павлову Сергею Павловичу - началь-
нику испытательной станции №1 ОИПСИ; Николаеву Валерию 
Николаевичу -грузчику транспортно-складского цеха.

И тут наступил самый волнующий момент — право снять 
покрывало с Новой Аллеи почета было предоставлено гене-
ральному директору предприятия А.Б.Лившицу, председа-
телю первичной профсоюзной организации О.В.Цыгуровой, 
представителю ветеранов Н.Б.Михайловой и председателю 
Совета молодежи А.Н.Фроловой.

Это было волнующе и торжественно. Когда взору при-
сутствующих открылась обновленная Аллея, равнодушным не 
остался никто.

От ветеранов выступила заслуженный работник предпри-
ятия, много лет возглавлявшая цех по производству резино-
вых мячей, Нина Борисовна Михайлова:

«Дорогие мои заводчане! Я так рада всех вас видеть. Се-
годня очень торжественный день.   Да, на Доске почета – 
лучшие люди завода, которые олицетворяют весь коллектив, 
его силу, мощь, общественную деятельность. Поэтому слава и 
почет нашим работникам!

Я, как ветеран завода, всегда любила наш завод и всегда 
в моей душе - патриотизм, любовь к заводу, и стихотворные 
строчки в моей душе рождаются сами: 

«Завод родной величавый, красивый,
А вместе с парком еще красивей,
В этой связке - великая сила,
Сила природы и сила людей!»

С благодарственным словом к старшему поколению обра-
тилась председатель Совета молодежи Александра Фролова: 
«Дорогие ветераны и заслуженные работники нашего завода! 
Аллея почета – это дань за ваш долголетний добросовест-
ный  труд. Спасибо вам большое, что вы все года, когда завод 
претерпевал трудности, не опустили свои руки и благодаря 
вашему упорству и патриотизму мы сегодня работаем, полу-
чаем достойную заработную плату и в этом году будем отме-
чать75-летний юбилей предприятия. Мы гордимся вами, вы 
наш пример, мы будем следовать за вами».

Галина ГАЛОЧКИНА.

Как он подчеркнул в своем докладе: «Начиная с 2013 года 
планомерно повышается заработная плата сотрудников, в кол-
лективе продолжает сохраняться социальная стабильность. С 
2014 года почтовики перестали получать дотации от государ-
ства. Тем не менее, за 8 месяцев текущего года прибыль соста-
вила 1,5 млрд. рублей. Сегодня, работники почты, оснащенные 
мобильными терминалами, предлагают клиентам ряд новых 
востребованных услуг, продолжают принимать коммунальные 
платежи, а в сельской местности почтальоны приносят на дом 
и продукты питания.

Ключевая корпоративная задача почтовиков — большая 
нацеленность персонала на непосредственную работу с насе-
лением, на увеличение объемов продаж услуг, а не на админи-
стрирование и бюрократическую отчетность».

С материалами II Заседания ЦК Профсоюза работников 
связи России ознакомила председатель ЧРО Профсоюза ра-
ботников связи В.Д. Галкина. Она проинформировала, что Ми-
нистр связи и массовых коммуникаций Российской Федерации 
Николай Никифоров в своем выступлении отметил ведущую 
роль, которую играют компании отрасли в современном разви-
тии экономики России. С докладами о перспективах развития 
компаний и мероприятиях по повышению заработной платы ра-
ботников, укреплению и развитию кадрового потенциала, пе-
ред профсоюзным активом связистов выступили руководители 
крупнейших предприятий и организаций отрасли. Социальные 
партнеры ответили на вопросы представителей профсоюзных 
организаций работников связи.

Председатель отраслевого Профсоюза Анатолий Назейкин 
выступил на заседании ЦК с докладом «О правозащитной ра-
боте и участии в законотворческой деятельности организаций 
Профсоюза работников связи России, направленных на реали-
зацию и защиту трудовых прав и законных интересов членов 
профсоюза».

Зав. правовым отделом Чувашрессовпрофа О.А. Дмитриева 
остановилась на вопросах, связанных с нововведениями в тру-
довом законодательстве Российской Федерации, направленны-
ми на повышение ответственности работодателей за нарушения 
законодательства и усиление правовой защиты работников.

Заслуженное внимание привлекло выступление председа-
теля ревизионной комиссии Рескома профсоюза Н.И. Иванова 
по теме «Финансовая работа и бухгалтерский учет в первичных 
профсоюзных организациях».

В прениях участники семинар-совещания рассказали о кон-
кретной работе, проводимой профсоюзными комитетами на ме-
стах по защите социально-трудовых прав и интересов членов 
профсоюза, поделились планами на ближайшую перспективу.

Вера ГАЛКИНА.

рабочей недели с простоями, есть долги по зарплате, в бюджет-
ные и внебюджетные фонды, большие долги по оплате энерго-
ресурсов. Руководством и Концерна и предприятий принимаются 
все возможные действия, чтобы выправить ситуацию. Но вопрос 
по-прежнему стоит очень остро. Уже давно ведутся переговоры о 
выделении Концерну «Тракторные заводы» государственной под-
держки ВЭБом для возобновления производственной деятельности 
в полном объёме. В эти дни вопрос наконец-то должен решиться.

Как сказал в своем приветственном слове исполнительный ди-
ректор ОАО «Промтрактор» А.А.Можанов:

-  Завод должен работать и он будет работать. Счёт пошёл 
буквально на дни. Сейчас идут последние  финальные выверки. С 
учетом погодных условий  времени ждать, больше нет. В ближай-
шую неделю должен, наконец, пойти первый транш на погашение 
задолженности по заработной плате, по оплате во внебюджетные 
фонды и энергоресурсам. 

Следующий транш  будет на возобновление производствен-
ной деятельности в полном объёме.

А затем было много наград. Ведь не смотря на всё, люди ра-
ботали честно и достойно. Как отметила  председатель профкома  
В.В. Рыбкина:

- Наград достоин каждый, кто в это тяжёлое для предприятия 
время продолжает здесь работать. Спасибо вам за ваше терпение, 
за то, что вы члены нашего коллектива.

Люди верят, что нужны стране, нужны добывающей отрасли, 
потому что стране нужна наша техника и поэтому все выступавшие 
желали своему предприятию и людям, которые трудятся на нём,  
полной загрузки.

Наш корр.
Фото Николая СЕРГЕЕВА.

Нам нужна 
полная загрузка!

Окончание. Начало на с.1.

Очерк о форуме на с. 3.

Начало на с. 1.



3В р е м Я11 - 24 ноября 2016 г. 

1 ноября на базе 
санатория «Чувашия» от-
крылся I Республиканский 
образовательный форум 
молодых педагогов Чуваш-
ской Республики «Время 
молодых». Его организато-
рами стали Министерство 
образования и молодёжной 
политики Чувашии, респу-
бликанская организация 
профсоюза работников 
народного образования и 
науки РФ, Республикан-
ский институт образования 
Минобра Чувашии и Чу-
вашский государственный 
педуниверситет имени И.Я. 
Яковлева.

На три дня в санаторий съе-
хались более сотни учителей, 
которые приступили к работе 
в школах в 2016-2017 учебном 
году и успели проработать на 
сегодняшний день два месяца. 
Много это или мало? Казалось 
бы, всего ничего. И в то же вре-
мя, есть первые впечатления и, 
наверняка, - первые трудности. 
Не перечислишь всего, с чем 
сталкивается молодой учитель. 
Кроме скрупулёзного знания 
предмета ему требуется ещё и 
умение строить отношения со 
множеством людей — с кол-
легами (среди которых люди 
всех возрастов!), с родителями 
учеников и, конечно, с самими 
учениками. Есть первые радо-
сти и первые разочарования. 
И может быть, именно сейчас, 
после окончания самой первой 
учебной четверти, молодым бо-
лее всего и нужна поддержка.

- Из районов республики 
мы пригласили всех педагогов, 
начавших работать в сентя-
бре 2016 года, - рассказывает 
председатель республиканской 
профорганизации З.Н. Степано-
ва. - Только для тех, кто начал 
работу в Чебоксарах, пришлось 
ввести квоту, ведь в городские 
школы идёт работать значи-
тельно больше молодых учите-
лей, чем в районах.

На открытии форума вы-
ступили Министр образования 
ЧР Ю.Н. Исаев, ректор Чуваш-
ского республиканского инсти-
тута образования С.М. Савин, 
заместитель председателя Чу-
вашрессовпрофа И.Н. Филип-
пова. Директор санатория «Чу-
вашия» Ю.Л. Симунов также 
поприветствовал участников 
форума и пожелал им успеш-
ной работы.

После торжественного 
открытия в первый день всех 
ждали игры и конкурсы, целью 
которых было образование ко-
манд. Так что на следующий 
день в конференц-зале участ-
ники форума уже сидели раз-
делённые по командам, в жёл-
тых, синих, розовых, зелёных, 
красных и белых косынках-гал-
стуках. Второй день стал днём 
теоретических занятий. Впро-
чем, можно ли назвать только 
теорией занятия, на которых 
более опытные коллеги делят-
ся наработанным опытом, рас-
сказывают о своей практике? 
Так, очень интересным было 
выступление С.В. Ильиной, ди-
ректора Центра образования и 
комплексного сопровождения 
детей Минобра Чувашии, по-
бедителя конкурса «Учитель 
года Чувашии-2015». Темой её 
выступления стало проведение 
открытых уроков, а также уча-
стие в профессиональных кон-
курсах.

- Я учитель совершенно-
летний, педстаж у меня 18 лет, 
- сказала Светлана Васильев-
на. И 17 лет мне понадобилось, 
чтобы стать учителем года. А 
сколько раз я плакала и поры-
валась написать заявление об 
уходе в свой первый год, осо-
бенно когда директор говорил, 

«Ты не один!» -
эти слова бывает очень важно услышать человеку, который только начинает 
свой путь в профессии, ведь неизбежно он столкнётся с вопросами, о которых 
вначале не подозревает. Молодым педагогам республики дали понять, что они не 
одиноки, у них есть поддержка, им есть, куда прийти за советом и помощью.

что придёт ко мне на открытый 
урок. На открытых уроках, по 
её словам, учитель показыва-
ет собственную наработанную 
методическую систему. Она 
может сложиться у кого-то за 
10 лет, а у кого-то за полгода, 
причём есть учителя, у которых 
не сложилось собственной си-
стемы и за 30 лет. «Вам надо 
уже сейчас работать над своей 
системой. У вас должна быть 
своя фишка, своя изюминка. 
Дети должны видеть, что этот 
учитель делает то, что не де-
лает Мария Ивановна или ещё 
кто-то». Выступавшая посове-
товала молодым учителям ис-
кать себя и пробовать всё, что 
не приносит детям вред. От-
крытый урок должен быть отра-
жением методической пробле-
мы, - сказала она. - А что это 
за проблема? Её формулировку 
легко найти в Интернете. На-
пример, «Повышение познава-
тельной активности учащихся». 
Но в реальности методическая 
проблема — это то, что Вася 
Иванов не хочет работать на 
уроке, и надо сделать, чтобы 
он захотел.

Светлана Васильевна посо-
ветовала молодым обязательно 
участвовать в профессиональ-
ных конкурсах. То, что сказа-
ла она, пожалуй, подходит не 
только педагогам — это каса-
ется конкурсов среди людей са-
мых разных профессий. «Люди 
идут на конкурсы по двум при-
чинам: либо — чтоб победить, 
либо, чтоб доказать: «Я чего-то 
стою». Первый — это пагуб-
ный путь, он может привести к 
сильнейшему разочарованию. 
На конкурс надо идти, чтобы 
попробовать себя, увидеть, как 
работают коллеги, научиться 
чему-то. И ещё важное — необ-
ходима группа поддержки. «На 
конкурсах очень редко побеж-
дает личность, чаще — коман-
да, - сказала выступающая. - И 
в 2015 году, по её же словам, 
«победила не Светлана Васи-
льевна, а команда Чебоксар-
ского района».

Важно то, что выступав-
шая назвала адрес своей элек-
тронной почты и посоветовала 
обращаться в любое время. И 
другие выступавшие тоже под-
чёркивали, что молодой учи-
тель не должен быть одинок. 
Трудно перечислить всё инте-
ресное на форуме. Победитель 
республиканского конкурса 
«Педагогический дебют-2016» 
Е.Н. Солдатова выступила по 
теме «Методика преподавания 
урока», проректор по учеб-
но-методической работе инсти-
тута образования В.Н. Иванова 
и начальник отдела института 
И.В. Ядранская рассказали об 
аттестации педагогов как фор-
ме профессионального роста.

Очень живо прошла встре-
ча с и.о. ректора ЧГПУ им. И.Я. 
Яковлева В.Н. Ивановым, в 
прошлом — министром обра-
зования Чувашии. Журналисты 
республики, которым приходи-
лось встречаться с Владимиром 
Николаевичем как министром 
знают его как открытого, про-
стого в общении человека, 
влюблённого в педагогику. И 
сегодня он без всякого пафо-
са, в разговоре сказал, что учи-
тель — это лучшая профессия 
на Земле.

Встречу и.о. ректора начал 
с того, что спросил, кто закон-
чил именно Чувашский педин-
ститут. Подавляющее большин-
ство присутствовавших подня-
ли руки. При этом многие, имея 
диплом бакалавра, продолжа-
ют учиться в магистратуре, а 
кто-то планирует поступить в 
аспирантуру.

Что тревожит руководите-
ля вуза? По его словам — раз-

рыв в преемственности поколе-
ний в подготовке кадров. Не-
обходимо возобновить целевое 
обучение, когда студент полу-
чает серьёзную социальную 
поддержку, но должен потом 
отработать три года в опреде-
лённом месте. В каждом райо-
не у педуниверситета должна 
быть своя школа, в ней будут 
педклассы,будет площадка для 
практики. Вообще, практике 
В.Н. Иванов придает большое 
значение. Работать с будущи-
ми педагогами, по его словам, 
нужно с 10-11 класса, ведь се-
годня только примерно 25% 
абитуриентов твёрдо знают, 
что им надо учиться в педагоги-
ческом. Остальные как-то сда-
ли ЕГЭ, надо учиться дальше.

Вот только некоторые во-
просы, которые вчерашние вы-
пускники задавали руководите-
лю вуза:

«Можно ли ввести та-
кой предмет — обучение 
классному руководству?»

«Возможны ли каки-
е-либо послабления при 
сдаче сессии работающим 
магистрам очной формы 
обучения?»

«Хотелось бы больше 
практики в изучении ино-
странных языков — в стра-
не изучаемого языка или с 
носителями языка, находя-
щимися в Чебоксарах».

На все вопросы были даны 
подробные ответы.

Учитель математики одной 
из сельских школ спросил, что 
ему делать. Работая в школе, 
по его словам, повторяешь то, 
что выучил когда-то давно — в 
пятом, шестом, седьмом клас-
се. А хочется идти дальше, за-
ниматься наукой, делать свой 
проект.

Владимир Николаевич 
спросил у молодого человека, 
что его интересует. Оказалось, 
он изучал математическую ста-
тистику, программирование, 
теорию вероятности. Руково-
дитель вуза посоветовал сель-
скому учителю поступить в 
аспирантуру, и сказал, что пре-
подавание не мешает научной 
работе, даже повторяя то, что 
давно знаешь, всё равно ра-
стёшь, начинаешь видеть пред-
мет глубже.

Ваш корреспондент встре-
тился с несколькими участни-
ками форума. Немалая роль в 
его организации принадлежит 
республиканскому Совету мо-
лодых педагогов. Беседую с его 
председателем Л.А. ПОДЪ-
ЕЛЬНИКОВЫМ (читателям 
газеты «Время», наверняка, 
знакомы его материалы о жиз-
ни молодых учителей респу-
блики).

- Лев Андреевич, в иде-
але что должен дать этот 
форум?

- В идеале те учителя, ко-
торые пришли в школу в этом 
году, останутся работать, а не 
уйдут. Они получат здесь те 
знания, которые помогут им 
профессионально развиваться. 
И, кроме того, проведение фо-
рума должно повлиять на при-
влечение новых кадров именно 
в село — там очень большая не-
хватка кадров.

- Подавляющее боль-
шинство участников фо-
рума — девушки. Это отра-
жение реальной ситуации в 
школах?

- Да. Здесь соотношение 
примерно как 90 и 10. Так и в 
школах, причём не только в Чу-
вашии, но и в стране.

- Это нормально?
- Лично моё мнение: в 

школах должны быть мужчины. 
Может, их будет меньше, чем 
женщин, но плохо, когда их со-
всем нет. У мужчин и женщин 
подходы разные. И дети привы-
кают только к женской модели 
поведения, к женским путям 
решения проблем.

- Что нужно, чтобы в 
школу пошли мужчины?

- Работать в школе пока 
ещё не престижно, и при этом 
достаточно трудно. Можно най-
ти гораздо менее эмоциональ-
но затратную работу за те же 
деньги.

- К тому же учитель ча-
сто несвободен, он должен 
выполнять не свойствен-
ные ему функции.

- Да, учитель сегодня вос-
принимается как универсаль-
ный инструмент. Различные 
городские, районные меропри-
ятия часто на нём, и эта работа 
не оплачивается.

- И здесь же — зави-
симость зарплаты от сти-
мулирующих выплат. Это, 
наверное, не способству-
ет хорошим отношениям в 
коллективе?

- А как вы думаете? Каж-
дый человек хочет большего. 
Людям кажется: вот рядом че-
ловек работает так же, как я, а 
заработная плата у него выше. 
При этом стимулирующие вы-
платы — это часто единствен-
ный вариант для учителя зара-
ботать больше. Ещё одна про-
блема — та работа, которую 
педагог должен проводить как 
классный руководитель, прак-
тически не оплачивается.

- Вы председатель Со-
вета молодых педагогов. 
Насколько вы доступны для 
обращений?

- Моя основная задача — 
наладить работу в районах, 
так, чтобы людям там было к 
кому обратиться. Для этого, 
собственно, и созданы Советы 
в городах и районах. Но если 
люди обращаются непосред-
ственно ко мне — решаю про-
блемы.

- Какие это проблемы?
- У нас не принято жало-

ваться, но бывает, что у кого-то 
накипает, накапливается не-
понимание, и получается уже 
даже не жалоба, а крик души. 
По идее у каждого молодого 
педагога в школе должен быть 
куратор, который бы защищал 
его в каких-то ситуациях. Ведь 
каким бы человек хорошим ни 
был, всегда найдутся те, кто 
им недоволен. Обижает, когда 
родители класса отказывают-
ся от молодого учителя, хотят 
более опытного. Но ведь он так 
никогда не научится работать. 
Ему нужна помощь, поддержка.

- Наверно, в сельской 
местности начинать рабо-
тать в какой-то мере проще, 
чем в городе? Там традици-
онно отношение к учителю 
как к сельской интеллиген-
ции.

- Учитель — это в глазах 
многих уже не интеллигенция, 
а бюджетник. Так же, как и 
врач. В обществе распростра-
нена точка зрения, что это 
люди, которые живут за счёт 
государства. Эту ситуацию надо 
менять. Что касается сельской 
местности, то там молодые 
люди редко хотят работать учи-
телем. Чаще они стремятся уе-
хать в город. В Порецком и Шу-
мерлинском районе молодые 
учителя не приходили в школы 
уже несколько лет.

- Может ли профсоюз 

что-то сделать, чтобы пере-
ломить эту ситуацию?

- Да, и не только в виде 
поддержки и юридической, 
правовой помощи, но и в виде 
обучения, проведения семина-
ров по профессиональным во-
просам.

Одним из участников фо-
рума стал и.о. директора 
Верхнеаккозинской основ-
ной образовательной шко-
лы Красночетайского райо-
на А.Н. ИВАНОВ.

- Анатолий Николае-
вич, вы тоже приступили к 
работе только в этом учеб-
ном году? И уже — исполня-
ете обязанности директора 
школы?

- Да, я и.о. директора 
и преподаю физику. В 2014 
году я окончил ЧГСХА, учился 
на агроинженера. Потом мне 
предложили пойти в Тимиря-
зевскую академию, в магистра-
туру. Я её закончил в 2016 году. 
И в Чебоксарах, и в Москве за-
кончил с красным дипломом. Я 
был в курсе, что есть вакант-
ное место директора Верхне-
аккозинской школы. В Москве 
параллельно с учебой работал 
главным специалистом в част-
ной фирме, а когда закончил 
учёбу, решил вернуться.

- Когда вы ехали в Мо-
скву, планировали остаться 
там, или заранее собира-
лись получить образование 
и вернуться домой?

- Я не строил таких планов, 
хотел в первую очередь полу-
чить образование — а там ясно 
будет.

- Как вам работается 
сейчас, в качестве дирек-
тора школы? Вы, наверное, 
самый молодой в коллекти-
ве?

- Да, это так. Но у нас есть 
взаимопонимание, мы поддер-
живаем друг друга. Коллектив 
небольшой, 8 педагогов. В шко-
ле 43 ученика. Из-за нехват-
ки преподавателей начальные 
классы мы объединяем в од-
ном помещении - первые за-
нимаются вместе со вторыми, 
а третьи - с четвёртыми. Зар-
плата в школе небольшая, но 
работа очень интересная, всё 
время находишься в движении. 
Хотя если бы мне в 11 классе 
сказали, что я буду работать 
директором школы — я бы не 
поверил.

- А кем хотели быть?
- С техникой хотел рабо-

тать, у меня получается. Но я 
не жалею сейчас, мне интерес-
но.

- Как вы считаете, что 
вам даст форум?

- Это возможность и от-
дохнуть, и познакомиться с 
молодыми преподавателями со 
всей республики, так что те-
перь в случае каких-то проблем 
мы сможем обращаться друг к 
другу. Познакомились и с опыт-
ными работниками, которые 
могут помочь и поддержать. 
Хотя, конечно, важно быть ак-
тивным самому, работать. Ор-
ганизаторы форума очень хо-
рошо сделали, что начали с 
активной игры и всех поделили 
на команды. Мы все приехали, 
не зная здесь никого, а теперь 
у нас есть свой ближний круг 
общения, люди, с которым мо-
жешь перекинуться словом, 
поделиться впечатлениями. И 
ещё мы знаем теперь, где и как 

искать нужную информацию, 
куда обращаться. Понятно, что 
в Интернете всё есть. Но там 
очень много воды, много лиш-
него, и ты теряешься. А теперь 
мы сможем находить всё нуж-
ное легче и быстрее.

Об этом же говорили и 
другие участники форума, с 
которыми разговаривал ваш 
корреспондент. Уже упоминав-
шаяся здесь Екатерина Нико-
лаевна СОЛДАТОВА, побе-
дитель республиканского 
конкурса «Педагогический 
дебют-2016», говорит, что в 
дальнейшем на подобных фо-
румах хотелось бы более под-
робного общения с опытными 
педагогами с учётом пожела-
ний молодых.

- Вы работаете не пер-
вый год?

- Да. На форуме я курирую 
группу «жёлтых».

- Как у вас самой шло 
привыкание к работе в 
школе?

- Тяжело было в первый 
год. А потом всё закрутилось. 
Постоянный поиск новых идей, 
новые и новые проблемы, кото-
рые надо решать.

Дарья Михайловна 
ЯНУКОВА, председатель 
Совета молодых педагогов 
Алатырского района, при-
везла из своего района груп-
пу молодых преподавателей. 
Она говорит, что не все внача-
ле были рады этой поездки — 
всё-таки начались каникулы. 
Но сейчас все довольны. 

- Условия, в которых нас 
поселили, нам очень нравятся. 
И всё, что происходит здесь, 
очень полезно. Очень запомни-
лось торжественное открытие. 
То, что на нём выступил Ми-
нистр образования, произвело 
сильное впечатление - моло-
дые педагоги увидели, что они 
важны для республики, важен 
их труд. 

В этот день участников фо-
рума ждал брифинг с предста-
вителями Минобра республи-
ки, которым молодые педагоги 
заранее подготовили вопросы. 
Большинство из них касается 
заработной платы и возможно-
стей профессионального роста 
— именно это волнует молодых. 
А ещё в программе форума - за-
нятия по правовым и финансо-
вым вопросам, мастер-класс по 
классному руководству и мно-
гое другое. Работники аппарата 
отраслевого профсоюза во гла-
ве с председателем З.Н. Степа-
новой проделали грандиозную 
работу, чтобы форум прошёл 
без накладок.

То, что форум молодых пе-
дагогов состоялся в нашей ре-
спублике, важно для всех. Все 
мы заинтересованы, чтобы у 
наших детей были творческие, 
открытые, думающие учителя, 
чтобы самые лучшие и талант-
ливые не уходили из школ. А 
для этого многое должно изме-
ниться. Пусть форум станет ша-
гом к добрым переменам.

Наш корр.

Фрагменты форума 
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XIV Спартакиада 
работников потребкоо-
перации и предприни-
мательства завершилась 
эстафетой по плаванию. 
22 команды предприятий 
и организаций Чувашпо-
требсоюза соревновались 
на «голубых дорожках» 
физкультурно-оздорови-
тельного комплекса «Аза-
мат» в г.Цивильске.

Участников и гостей тур-
нира приветствовали пред-
седатель Совета Чувашпо-
требсоюза, депутат Госсовета 
республики Валерий Павлов, 
глава администрации Цивиль-
ского района Александр Каза-
ков, председатель Чувашско-
го республиканского профсо-
юза работников потребкоопе-
рации и предпринимательства 
Надежда Гамоля.

Начался праздник спорта 
с показательных выступлений 
юных пловцов. Воспитанники 
отделения плавания ДЮСШ-
ФСК «Азамат» продемонстри-
ровали свои спортивные на-
выки.

Следующими водные до-
рожки заняли руководители 
предприятий и организаций 
Чувашпотребсоюза, для кото-
рых был организован VIP-за-
плыв. По традиции, главным 
для них было участие, а далее 
соревнования стали более на-
пряженными. Команды район-
ных потребительских обществ 
(3 мужчин и 2 женщины в со-
ставе каждой команды) со-
стязались, поделившись на 
четверки по результатам про-
шлогодней эстафеты по пла-

В открытом Чемпиона-
те г. Чебоксары по класси-
ческим шахматам, прохо-
дившем 22, 23, 29 и 30 ок-
тября 2016 года, приняли 
участие 37 шахматистов 
из городов Чебоксары, Но-
вочебоксарск, Цивильск, 
Канаш, с. Янтиково и из 
Зеленодольска.

Фаворитом этого турни-
ра являлся опытный КМС и 
действующий Чемпион Чува-
шии по классическим шахма-
там  Владимир Скворцов из 
г. Чебоксары. Все решалось 
в 5 туре. Не сумев выиграть у 
юного перворазрядника Анто-
на Смирнова, Владимир при-
тормозил. Ничья. Интрига со-
хранялась до конца турнира.

Оба они выигрывают в 
6 туре, не имея поражений. 
Причем Владимир имеет луч-
ший Бухгольц. И вот тут-то в 
7 туре случилось удивитель-
ное. Неожиданно из глубины 
таблицы появляется пятнад-
цатилетний учащийся Но-
вочебоксарской школы N8, 
ученик 8 "В" класса Дмитрий 
Федоров,  выходит на Влади-
мира Скворцова и выигрыва-
ет, набирая 6 очков, занимая 
чистое первое место. Неудача 
постигает и Антона Смирнова, 
он проигрывает Даниле Гай-
дукову из Новочебоксарска. 
Лишь лучший Бухгольц остав-
ляет Владимира Скворцова на 
втором месте. Поздравляем 
Дмитрия Федорова с заслу-
женной победой. И от себя 
лично -  удачи тебе, Дима. 
Третье место у Данилы Гай-
дукова.

А вот у женщин борьбы 
как таковой не сложилось. По 
2.5 очка набрали Ярослава Гу-
рьева и Анастасия Рязанова, 

27 октября по инициативе Центра развития  до-
школьного образования в детском саду № 204 состо-
ялся круглый стол «С верой, надеждой, любовью…» с 
участием молодых специалистов дошкольных  образо-
вательных  учреждений г. Чебоксары и ветеранов педа-
гогического труда.

Встреча прошла в рамках реализации четырёхстороннего 
Соглашения о сотрудничестве между управлением образования 
администрации города Чебоксары, профсоюзом работников об-
разования и науки, Советом ветеранов педагогического труда 
и Советом молодых педагогических работников города Чебок-
сары.

С приветственным обращением к молодым  педагогам вы-
ступили Светлана Бардасова, заведующий детским садом № 
204,  Наталья Михеева, председатель Совета ветеранов педаго-
гического труда города, Роза Дмитриева, председатель первич-
ной профсоюзной организации ветеранов.

29 октября 2016 года в ФСК «Восток» прошло сорев-
нование по мини-футболу среди советов работающей 
молодежи предприятий и организаций, организаторами 
которых являлись молодежный отдел при администра-
ции г.Чебоксары и координационный совет работающей 
молодежи. 

Участие в соревнованиях приняли 8 Советов работающей 
молодежи города Чебоксары: Сборная Советов молодежи ООО 
«ККУ «Концерн «Тракторные заводы», Союз молодежи ПАО 
«Химпром», Совет молодых ученых и специалистов Чебоксар-

А завершилось все — плаванием!

ванию. В итоге самое быстрое время показала команда Ибре-
синского райпо, на втором месте хозяева соревнования – ко-
манда Цивильского райпо, на третьем – кооператоры Красно-
четайского райпо.

Все победители и призеры были награждены дипломами и 
призовыми сертификатами Чувашского республиканского про-
фсоюза работников потребительской кооперации и предприни-
мательства, а юные пловцы получили в подарок вкуснейший 
торт с изображением голубой дорожки и эмблемы ЧПС.

Наш корр.

Итоги открытого чемпионата 
г. Чебоксары по шахматам

заняв 1 и 2 место. Чуть хуже сыграла Тамара Тимофеева - 2 
очка и 3 место. Валентина Давыдова замкнула четверку жен-
щин.

Призы  для победителей предоставило региональное отде-
ление «СоюзМаш России» 

       
 Александр ПУЧКОВСКИЙ.

Подробнее об итогах соревнований читайте на офи-
циальном сайте Чувашрессовпрофа.

Настольный теннис пользуется ши-
рокой популярностью среди сотрудников 
ОАО «Электроавтомат». В комнатах отды-
ха цехов №№ 3, 5, 7, инструментального 
производства установлены теннисные 
столы, за которыми в свободное от работы 
время увлеченно играют работники пред-
приятия.

Заводские теннисисты - лидеры городских 
соревнований. Слесарь цеха 5 Сергей Игошин 
признан лучшим теннисистом города.

На предприятии проведено лично-команд-
ное первенство завода, посвященное Дню на-
родного единства. Турнир собрал рекордное ко-
личество участников. Состязались свыше 30 тен-
нисистов девяти команд цехов и подразделений. 
На открытии турнира спортсменов напутствовал 
депутат Госсовета республики, председатель 
профкома Н.Н. Ефремов.

Две недели в нерабочее время продолжа-

Молодые педагоги встретились 
за круглым столом

В семинаре приняли уча-
стие  Светлана Иванова, заме-
ститель директора МБУ «Центр 
ППМСП «Развитие» г. Чебок-
сары, она провела с коллега-
ми игровой тренинг, Анна Ко-
лесникова, учитель-логопед 
МБДОУ «Детский сад № 137» 
г. Чебоксары -  победитель 
конкурса «Педагог-професси-
онал-2016» и Марина Наумо-
ва, воспитатель МБДОУ «Дет-
ский сад № 132» г. Чебоксары 
–   победитель конкурса «Про-
рыв – 2016», которые показа-
ли гостям Мастер – классы, а 
Роза Абрамова, методист  цен-
тра развития дошкольного об-
разования города Чебоксары, 
представила презентацию о 
мерах социальной поддержки  
молодых специалистов. Пе-
дагоги приняли участие в ре-
шении творческих заданий. С 
забавным танцем выступили 
перед гостями дети детского 
сада № 204, а ансамбль педа-
гогов детского сада № 3 «Су-
дарушка» порадовал гостей 
музыкальными номерами. С 
ответным словом выступили и 
молодые специалисты. Семи-
нар получился практико-ори-
ентированным, интересным 
и познавательным для всех 
участников.

Наталья МИХЕЕВА,  председатель Совета ветеранов

Кто сильней в мини-футболе?
ского ЛПУМГ – филиал ООО 
«Газпром трансгаз Нижний 
Новгород», Совет молодежи 
ЗАО «ЧЭАЗ», команда ООО 
«Чебоксарский завод сило-
вых агрегатов», Молодежный 
комитет Чувашского филиала 
ООО «Татнефть-АЗС Центр», 
Совет молодых специалистов 
Чувашского отделения №8613 
ПАО Сбербанк, Совет молоде-
жи АО «ЧПО им. В.И. Чапае-
ва». По итогам соревнований 
места в общекомандном пер-
венстве распределились сле-
дующим образом:

I место - Совет молодых 
специалистов Чувашского от-
деления №8613 ПАО Сбербанк

II место - Молодежный 
комитет Чувашского филиала 
ООО «Татнефть-АЗС Центр»;

III место - Сборная Сове-
тов молодежи ООО «ККУ «Кон-
церн «Тракторные заводы».

Борис ГАРНОВ.

Настольный теннис в ОАО «Электроавтомат»
лись спортивные баталии. Сыграно немало 
красивых, зрелищных партий. В итоге упор-
ной борьбы первое место в личном зачете 
ожидаемо занял Сергей Игошин. На вторую 
ступень пьедестала почета поднялся шли-
фовщик инструментального производства 
Игорь Кузнецов и третьим стал резчик ме-
талла ц.5 Михаил Гужин. Командную побе-
ду одержал дружный коллектив ц.5, второй 
стала первая команда инструментального 
производства, на третье место вышли тенни-
систы ц.З, четвёртое место у второй коман-
ды ИП. Соревнования проходили в механиче-
ском корпусе цеха 5-7 и вызвали неподдель-
ный интерес у зрителей.

Победители и призеры награждены юби-
лейными медалями, почетными грамотами и 
денежными премиями, а команда победите-
лей, кроме того, переходящим Кубком.

Несмотря на сложную экономическую 
ситуацию, администрация и профком нахо-
дят возможность для поддержки любителей 
тенниса. Недавно был приобретен ещё один 
профессиональный теннисный стол. Для всех 
членов сборной команды предприятия заку-
плены качественные ракетки.

По итогам турнира сформирована сбор-
ная команда завода, которой в декабре 
предстоит отстаивать спортивную честь ОАО 
«Электроавтомат» на городской Спартакиа-
де. Пожелаем им успехов!

Николай ГОЛЮШЕВ, 
тренер-общественник 

ОАО «Электроавтомат».


